

SUBSECRETARÍA DE AGRICULTURA FAMILIAR CAMPESINA

APORTES PARA EL CFS SOBRE SISTEMAS ALIMENTARIOS RESILIENTES

1. Antecedentes:

Frente a la transformación de los sistemas alimentarios en Ecuador, es importante entender las experiencias de otros países para conocer los desafíos estructurales como la inseguridad alimentaria, la desigualdad y la crisis climática, escenarios que exigen la consolidación de modelos sostenibles e inclusivos. En este contexto, surge la iniciativa de visibilizar y fortalecer el aporte de la Agricultura Familiar Campesina en la construcción de un sistema agroalimentario sostenible e inclusivo, buscando fortalecer las alianzas multiactor y la generación de compromisos para su escalamiento a nivel nacional.

2. Objetivo:

Visibilizar la experiencia de los Circuitos Alternativos de Comercialización (CIALCO) de Ecuador como un modelo de política pública diferenciada, demostrando el rol de la Agricultura Familiar Campesina (AFC) en la transformación de los sistemas agroalimentarios.

3. Desarrollo:

1. ¿Qué cuestiones clave deberían abordarse mediante las recomendaciones de política, teniendo en cuenta las necesidades de los posibles usuarios e implementadores a nivel nacional y local?

La Agricultura Familiar Campesina es un pilar de la seguridad y soberanía alimentaria en Ecuador, a pesar de enfrentar desafíos estructurales.

Las Familias Agricultoras Campesinas ubicadas especialmente en zonas rurales, enfrentan mayores desafíos de seguridad alimentaria (desnutrición crónica infantil y doble carga de malnutrición). Las políticas deben impulsar su **productividad sostenible**, fomentar la diversificación de cultivos y así asegurar el acceso de alimentos suficientes, inocuos y nutritivos (autoconsumo) y la inclusión en los mercados locales, reconociendo su rol fundamental en la oferta alimentaria interna.

El fomento del **consumo responsable** es importante en la articulación entre productores de la Agricultura Familiar Campesina (AFC) y los consumidores, generando un ciclo virtuoso que beneficia a todo el sistema alimentario. Por tanto, los Circuitos Alternativos de Comercialización son los espacios de encuentro que permiten fortalecer las relaciones de confianza y la generación de nuevos espacios de comercialización (como ferias, canastas, venta en finca, agroturismo, punto de venta, tienda campesina, HORECA, abastecimiento directo) para asegurar a la población alimentos locales y así educar a los consumidores sobre el origen de su producción, su estacionalidad y la importancia de la diversificación de su dieta alimentaria con identidad territorial.

En este contexto, el derecho a la alimentación es un derecho humano fundamental, reconocido en la Constitución de Ecuador como un objetivo estratégico del Estado, que implica garantizar el acceso físico, social y económico a alimentos suficientes, nutritivos e inocuos para toda la población. Para este fin es fundamental **fortalecer la articulación** para una intervención integral (agricultura, salud, educación, economía, ambiente) para resolver

estos desafíos; la coordinación efectiva entre ministerios, gobiernos autónomos descentralizados y actores sociales es crucial para asegurar la coherencia política, evitar la duplicidad de esfuerzos, maximizar las sinergias y abordar las causas raíz de la inseguridad alimentaria de manera integral y sostenible.

2. Elementos complementarios: ¿Existen elementos o consideraciones adicionales que deban integrarse para complementar el análisis y las recomendaciones presentadas en el Informe del HLPE-FSN?

El informe del Grupo de alto nivel de expertos en seguridad alimentaria y nutrición (HLPE-FSN) ofrece un marco global relevante que aborda las distintas vulnerabilidades en los sistemas agroalimentarios, se requiere una visión estratégica a largo plazo que integre planteamientos de resiliencia estructural y sistémica para poder ser replicables al contexto ecuatoriano.

Correlación de la pobreza en la producción y acceso de alimentos.

3. Para abordar Ejemplos prácticos: Partiendo del Plan de Acción para Fortalecer la Adopción de los Productos de Política del CSA y de los recuadros proporcionados en el informe del HLPE-FSN, ¿podría compartir un estudio de caso concreto de su país o circunscripción que ilustre cómo podrían aplicarse en la práctica las próximas recomendaciones de política?

Red de Circuitos Alternativos de Comercialización - CIALCO: una estrategia articuladora para la transformación de los sistemas alimentarios desde la Agricultura Familiar Campesina

Considerando los desafíos estructurales que impactan a los sistemas agroalimentarios, como los efectos del cambio climático, la desigualdad territorial, la inseguridad alimentaria y la fragilidad de los ingresos rurales. En Ecuador, los Circuitos Alternativos de Comercialización (CIALCO) son una política pública diferenciada dirigida a la Agricultura Familiar Campesina (AFC), que articula a las organizaciones de productores de la AFC, academia, los consumidores, sectores público y privado, y la cooperación internacional, para facilitar el acceso justo y directo de la producción campesina de alimentos, a los mercados. Su implementación no solo garantiza ingresos más dignos a las familias agricultoras, sino que también asegura alimentos frescos, nutritivos, locales y culturalmente adecuados para la población, promoviendo un sistema agroalimentario más sostenible, inclusivo y resiliente.

Desde su creación en el año 2010, los CIALCO han demostrado ser espacios de gobernanza participativa que conectan a pequeños productores con consumidores organizados, fomentando relaciones solidarias y precios justos. Más de 8.412 familias productoras participan en estos circuitos, muchos liderados por mujeres y pueblos indígenas, fortaleciendo la economía local.

En Ecuador más del 60% de los alimentos provienen de la AFC, esta política es crucial para avanzar hacia sistemas alimentarios sostenibles e inclusivos. Además, al reducir la intermediación y promover la producción con prácticas sostenibles, los CIALCO disminuyen la huella ambiental y fortalecen la soberanía alimentaria. Además, destaca su rol frente a la crisis climática mediante prácticas sostenibles, saberes ancestrales y circuitos cortos de comercialización con menor huella de carbono.

Mediante la gobernanza participativa multiactor (sector público, privado, sociedad civil y de la cooperación internacional), los CIALCO se proyectan como una estrategia nacional y

representan una respuesta concreta frente a los efectos de los desafíos estructurales del país, contribuyendo a garantizar el derecho a una alimentación adecuada, el fortalecimiento de economías territoriales y la resiliencia climática.

En este contexto, el Ecuador cuenta con una Red de CIALCO a nivel nacional la cual agrupa la diversidad de iniciativas comerciales para la Agricultura Familiar Campesina. Esta red se caracteriza por incluir 8 tipologías adaptándose a las necesidades locales, las capacidades de producción y consumo de cada territorio. Sus tipologías son: 1) Ferias de productores, 2) Provisión de canastas a instituciones públicas, 3) Venta en finca, 4) Punto de venta en espacios públicos o privados, 5) Tienda Campesina, 6) Agroturismo, 7) Abastecimiento a Hoteles, Restaurantes y Cafeterías - HORECA, y 8) Abastecimiento directo a supermercados, industria y alimentación escolar.

Esta estructura diversificada permite una cobertura y un alcance significativos a lo largo del territorio ecuatoriano, fortaleciendo la trazabilidad y la confianza entre los actores del sistema agroalimentario.

4. Conclusión:

Los Circuitos Alternativos de Comercialización (CIALCO) en Ecuador representan una política pública estratégica y eficaz para abordar los desafíos agroalimentarios, climáticos y socioeconómicos del país. Al articular la Agricultura Familiar Campesina (AFC) mediante una red diversificada de ocho tipologías de mercado, los CIALCO no solo garantizan ingresos justos para más de 8.412 familias productoras, sino que también promueven la soberanía alimentaria, la sostenibilidad ambiental y la resiliencia climática. Este modelo de gobernanza participativa es fundamental para consolidar un sistema agroalimentario nacional más inclusivo, justo y sostenible.

5. Recomendación:

Se recomienda institucionalizar los modelos de gobernanza participativa del sistema alimentario en el Ecuador, a fin de asegurar que los espacios multiactor (que integran sector público, privado, sociedad civil y cooperación internacional) tengan un respaldo formal y recursos asignados que garanticen su sostenibilidad a largo plazo. Esta institucionalización es fundamental para asegurar la continuidad de la soberanía alimentaria y fortalecer la resiliencia del sistema agroalimentario nacional.

6. Firmas de Responsabilidad:

ELABORADO Y REVISADO POR	FIRMA DE RESPONSABILIDAD
Mgs. Ana Raquel Estrella Inca Directora de Gestión de Circuitos Alternativos	

Mgs. Segundo Julio Olivera Fernández Director de Saberes Ancestrales y Producción Agroecológica	
APROBADO POR	FIRMA DE RESPONSABILIDAD
Mgs. Álvaro Santiago Páez Morales Subsecretario de Agricultura Familiar Campesina	